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Papa Francisco @Pontifex_es “La mirada de bendición de Jesús nos invita a ser una Iglesia que no afronta los desafíos de hoy con espíritu 
conflictivo, sino que vuelve los ojos a Dios, que es comunión y, con asombro y humildad, lo bendice y lo adora, reconociéndolo como su 
único Señor”. #Synod
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EL TUIT DEL PAPA

 SÁBADO, 7 DE OCTUBRE • El Obispo preside la misa en Jauja con motivo 
del 50 aniversario de la Virgen del Rosario, a las 19:00 horas.
 DOMINGO, 8 DE OCTUBRE • Encuentro de Presidentes de Agrupaciones, 
Hermanos Mayores y consiliarios de Hermandades y Cofradías con el 
Obispo, en el Palacio Episcopal, a las 10:30 horas. Seguidamente, asistirán a 
la misa dominical de la Catedral.
 MARTES, 10 DE OCTUBRE • Inauguración del curso que la Diócesis de 
Córdoba ofrece sobre la protección del menor, en el Centro de Magisterio 
“Sagrado Corazón”, a las 18:00 horas.
 JUEVES, 12 DE OCTUBRE • La Santa Iglesia Catedral acogerá la misa con 
la Guardia Civil coincidiendo con la festividad del Pilar, a las 12:30 horas, 
presidida por el Obispo.

AGENDA

• 08/10/23

Cursillos celebra las jornadas de inicio de curso
Los miembros de la escuela de Córdoba, la Campiña y la Sierra se dieron cita en 
la Casa de San Pablo el pasado fin de semana para preparar el curso 2023-2024, 
que tendrá como lema “¡Anunciad lo que vivís!”.

La Delegación 
de Familia y Vida 
comienza el curso 
pastoral
Monseñor Demetrio Fernández 
presidió la jornada de inicio de 
curso el pasado domingo, 1 de 
octubre, en el salón de actos del 
Seminario Mayor “San Pelagio”. 
En la reunión se presentaron los 
proyectos, realidades y movimientos 
familiares presentes en la Diócesis. 
Posteriormente, participaron de la 
eucaristía que el prelado presidió en 
la Santa Iglesia Catedral. 

Un grupo de sanitarios cordobeses repite su experiencia en Picota • Los 
doctores Mª José Barasona y José Luis Yépez, y la enfermera Mª Carmen, 
esposa de José Luis, es la quinta vez que participan en la misión diocesana 
de Picota en Perú. Como ha asegurado el sacerdote Antonio Reyes, estos 
tres miembros de la Delegación de Misiones se sienten “como en casa”, 
ellos sienten la misión como algo “suyo”. 

mailto:delegacionmcs%40diocesisdecordoba.es?subject=
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https://www.diocesisdecordoba.es/noticias/agotadas-las-plazas-para-la-peregrinacion-a-guadalupe
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Estamos de vendimia, 
de recogida del fruto de 
la vid en nuestros campos. 
De las buenas uvas, vendrá 
el buen vino, y en nuestros 
campos los hay de pri-
mera calidad. La Palabra 
de Dios en este domingo 
también propone una en-
señanza a partir de esta 
realidad agrícola cotidia-
na.

La primera lectura alu-
de a la viña como el cam-
po fértil de los amores del 
dueño. Ha puesto en ella 
todo su interés y cariño: 
la entrecavó, quitó las pie-
dras y plantó buenas ce-
pas, construyó en medio 
una torre y cavó un lagar. 
“Esperaba que diese uvas, 
pero dio agrazones”. Es 
como un lamento de Dios 
ante los frutos de nuestra 
vida, un lamento que nos 
llama a la conversión. 

Dios ha llenado de do-
nes nuestra vida, nos ha 
traído a la existencia, nos 
ha colmado de su ternu-
ra, nos ha cuidado mucho 
mejor aún que cuida el 
dueño de su propia viña. 
Y en lugar de dar buenos 
frutos, muchas veces da-
mos uvas amargas de esas 
que se escupen nada más 
entrar en la boca. Si la 
viña no da los frutos que 
se esperan de ella, la viña 
es dejada por su dueño. Y 
vienen los que la maltra-
tan, la pisotean. La viña se 
convierte en un erial, don-
de crecen las zarzas y los 
cardos.

Es lo que pasa en nues-
tra alma cuando no co-
rrespondemos a los dones 
de Dios, a sus gracias con-
tinuas. El alma se convier-
te en un erial, que en lugar 
de frutos sólo produce es-
pinos y abrojos. ¿Tenemos 
algún remedio contra esta 
situación de desolación? 
Sí, en el salmo recurrimos 
a la misericordia de Dios, 
conscientes de nuestra 
ruina, que sólo Dios pue-
de remediar. “Señor, Dios 
del universo, restáuranos, 
que brille tu rostro y nos 
salve”. No se trata de ir 
mendigando otros reme-
dios sucedáneos, nuestro 
remedio está en volver a 
Dios y pedirle que se apia-
de de nuevo de nosotros.

El evangelio de este 
XXVII domingo del tiem-
po ordinario toma tam-
bién como escenario una 
viña, en este caso para ha-
blar del dueño y de su he-
redero, y para escenificar 
el drama de la redención. 
El dueño había mimado 
a su viña, la rodeó de una 
cerca, cavó en ella un la-
gar, construyó una torre y 
la dejó arrendada a unos 
labradores. Cuando vino 
a recoger los frutos por 
medio de unos criados, los 
que labraban la viña se los 
quitaron de encima pe-
gando a unos, apedreando 

a otros, matando a los de-
más. Hasta que el dueño 
envió a su hijo. Pero los 
labradores, al ver al hijo, 
intensificaron el rechazo 
al heredero para apropiar-
se de la viña.

Es lo que sucedido 
históricamente. Dios ha 
creado el mundo entero 
y lo ha puesto a nuestros 
pies, esperando que de-
mos frutos provechosos. 
Ese es el cuidado de la 
creación, de la casa co-
mún en la que Dios nos 
ha situado. Sin embargo, 
muchas veces el hombre 
se apropia de lo que no es 
suyo, lo extorsiona, lo es-
tropea, lo usa egoístamen-
te y lo destruye. De fondo 
está el pecado que tiene a 

toda la creación sometida 
a esclavitud. El pecado es 
hechura humana, no de 
Dios. El pecado nos lleva 
a la ruina, sólo Dios puede 
salvarnos.

Y cuando Dios ha en-
viado al mundo a su Hijo 
único, Jesucristo, éste ha 
sido expulsado de la his-
toria mediante la muer-
te cruenta en la Cruz. El 
rechazo del hombre ha-
cia Dios ha ido creciendo 
hasta consumar la mayor 
injusticia de la historia, 
matar al heredero para 
quedarnos furtivamente 
con la herencia. La re-

acción de Dios ante este 
atropello no ha sido la de 
rechazarnos para siempre, 
sino, por el contrario, la 
de darnos a su Hijo como 
redentor del mundo y de 
todos los hombres.

En Cristo tenemos la 
redención. El Hijo recha-
zado por nuestros pecados 
se convierte en un don 
para toda la humanidad. 
La sangre del asesinato se 
ha convertido en sangre 

que nos limpia nuestros 
pecados, en la sangre pre-
cio de nuestro rescate. En 
el misterio de la redención 
aparece el amor loco de 
Dios por el hombre.

Tiempo de vendimia, 
tiempo de salvación. Dios 
sigue esperando de no-
sotros frutos de buenas 
obras, de conversión, de 
santidad. Siempre esta-
mos a tiempo.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

En Cristo tenemos la redención.
El Hijo rechazado por nuestros pecados

se convierte en un don para toda la humanidad

La viña del Señor
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El prelado visitó el lunes, 2 
de octubre, a los chicos y los 
formadores que componen el 
Seminario Menor

El obispo de Córdoba, monseñor 
Demetrio Fernández, acompaña-

do por el Vicario General de la Dió-
cesis y el rector del Seminario Conci-
liar “San Pelagio”, visitó el lunes, 2 de 
octubre, a los seminaristas menores 

para celebrar la eucaristía e inaugurar 
el curso 2023-2024. En su homilía, el 
prelado preguntó a los seminaristas 
qué responden cuando alguien les pre-
gunta qué hacen en el Seminario a lo 
que le respondieron que están discer-
niendo su vocación. El Obispo añadió 
que están en el Seminario porque han 
pensado ser sacerdotes y para ello tie-
nen que “cuidar” la relación con el Se-
ñor. Monseñor Demetrio Fernández 
terminó incitando a los seminaristas a 
seguir con sus estudios.  

En total, quince seminaristas, de 
los cuales ocho son de nuevo ingreso, 
tienen por delante un nuevo curso 
para seguir formándose y discernien-
do sobre su vocación sacerdotal. Co-
mienza así un curso intenso cargado 
de actividades lúdico-formativas en 
las que está previsto que participen 
niños de toda la Diócesis, como los 
preseminarios, el día del monaguillo 
o el torneo de fútbol, entre otros.

Napoleón 
Ferrández, profesor 
de la Universidad 
Eclesiástica “San 
Dámado” impartió la 
ponencia ‘La misión 
del educador a la luz 
del Evangelio” 

La Fundación Diocesana 
de Enseñanza “Santos 

Mártires de Córdoba” cele-
bró el pasado miércoles, 4 de 
octubre, el acto de apertura 
del curso escolar en el Palacio 
Episcopal con una ponencia 
a cargo de Napoléon Ferrán-
dez, profesor de la Universi-
dad Eclesiástica “San Dáma-
so” de Madrid, que congregó 
a todos los trabajadores de la 
Fundación. 

El obispo de Córdoba y 

presidente de la Fundación 
Diocesana Santos Mártires, 
monseñor Demetrio Fer-
nández, inició la jornada con 
una oración para dar paso 
al coordinador de Pastoral, 
Ángel Roldán, y la directora 
de la Fundación Diocesana, 
María Carbonell, quienes 
destacaron la importancia 
de los Colegios Diocesanos 
como herramienta para la 
educación integral de la per-
sona y su compromiso con 

los valores cristianos. María 
instó a los presentes a no con-
fundir “el mandato que nos 
hace la Iglesia atendiendo 
sólo a la dimensión humana, 
sino también a la dimensión 
integral de la persona, aten-
diendo la parte espiritual del 
alumnado”.

Seguidamente, tuvo lu-
gar la ponencia del profesor 
Ferrández titulada “La mi-
sión del educador a la luz 
del Evangelio”, en la que 

repasó la labor educadora 
de Jesucristo como Maestro 
de maestros, inspirando a la 
audiencia al abordar la mi-
sión del educador desde una 
perspectiva enriquecedora y 
espiritual.

La jornada culminó con 
la intervención del Obispo 
destacando la importancia de 
la educación en el desarrollo 
de la sociedad y la necesidad 
de mantener vivo el espíritu 
de la enseñanza basada en los 
principios cristianos. Asimis-
mo, como cada año, en el acto 
se hizo un emotivo homenaje 
a los profesionales jubilados 
en la Fundación Diocesana. 

El Seminario Menor comienza 
el curso junto al Obispo

El Obispo inaugura el curso académico 
de la Fundación «Santos Mártires»

INICIO DE CURSO EN LA DIÓCESIS
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Tuvo lugar la tarde del 3 de 
octubre y de la conferencia 
del acto inaugural se encargó 
Joaquín Alberto Nieva

La solemne apertura del curso 
académico 2023-2024 del Ins-

tituto de Estudios Teológicos “San 
Pelagio” y del Instituto de Ciencias 
Religiosas “Beata Victoria Díez” 
tuvo lugar la tarde del 3 de octu-
bre. El acto inaugural comenzó con 
una misa votiva del Espíritu Santo 
presidida por el obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fernández, en 
la capilla del Seminario Mayor. El 
prelado, en su homilía, alentó a los 
seminaristas a esforzarse en el estu-
dio ya desde el comienzo del curso 
y explicó “la necesidad del Espíritu 
Santo para el estudio, para conocer 
más y mejor el misterio de Dios”. 

El acto académico continuó en el 
salón de actos del Obispado. Este año 
de la lección inaugural se encargó el 
Dr. Joaquín Alberto Nieva, profesor 
del Instituto de Estudios Teológi-
cos “San Pelagio” con una ponencia 
titulada “La investigación prejudi-
cial o pastoral en los casos de fieles 

separados o divorciados que dudan 
sobre la validez del propio matrimo-
nio o están convencidos de su nulidad 
(MIDI, RP, 2) (Papa Francisco, Ex. 
Ap. Amoris Laetitia, 244). 

Joaquín Alberto en su alocución 
explicó que el Papa Francisco ha 
propuesto en esta Exhortación “una 
pastoral de acogida, discernimiento 
e integración eclesial”. En el capí-
tulo sexto ha planteado la necesidad 
de acompañar después de rupturas 
y divorcios y en el octavo ofrece los 
criterios de actuación para acompa-
ñar, discernir e integrar la fragilidad. 

Las estadísticas nos muestran que 
“aumentan el número de divorcios” 
de manera progresiva desde el año 
2005. En la actualidad casi cien mil 
fieles en toda España acuden anual-
mente a solicitar el divorcio, puntua-
lizó. 

Estamos ante un reto para la pas-
toral de la Iglesia y para la evangeli-
zación de los fieles que viven una si-
tuación matrimonial complicada. El 
Papa propone, para afrontar esta si-
tuación, hacer este acompañamiento 
y un “discernimiento atento”. Al no 
ser todos los casos iguales, Francis-
co propone hacer “un servicio par-
ticular” cuando se constata que estos 
fieles separados o divorciados dudan 
sobre la validez del propio matrimo-
nio o están convencidos de su nuli-
dad. Es necesario poner al servicio 
de estos fieles un servicio de infor-
mación, consejo y mediación vin-
culado a la pastoral familiar, explicó 
Joaquín Alberto Nieva. 

Tuvo lugar también la presenta-
ción del décimo sexto número de la 
revista “Studia Cordubensia”. Mon-
señor Demetrio Fernández cerró el 
acto con la inauguración oficial del 
curso académico 2023-2024.

La apertura del curso terminó con 
“un rato de convivencia y de com-
partir juntos”, como explicó Carlos 
Jesús Gallardo, Director del Institu-
to de estudios teológicos “San Pela-
gio”, fue “un momento de alegría en 
el Señor, de encuentro y de gracia”. 
Alumnos y profesores se disponen a 
“vivir un curso en profundidad”.

Apertura del curso del Instituto 
Teológico «San Pelagio»

INICIO DE CURSO EN LA DIÓCESIS
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Inaugurada la cuarta 
edición del máster 
universitario en 
Neuropedagogía
El viernes, 22 de septiembre, tuvo 
lugar la inauguración de la IV edi-
ción del máster en “Neuropedago-
gía, creatividad y gestión de la ca-

pacidad y el talento. Aplicaciones 
educativas” de la Universidad de 
Córdoba que imparte el Centro de 
Magisterio “Sagrado Corazón”. 

Según el director del mismo, 
Salvador Ruiz, la cuarta edición 
del máster en Neuropedagogía ha 
recibido 236 solicitudes para las 
44 plazas que se ofertan en el pre-
sente curso 2023/2024.

El obispo de Córdoba 
presidió la misa del comienzo 
del nuevo curso académico 
en el Centro de Magisterio 
“Sagrado Corazón”

El Centro de Magisterio “Sagrado 
Corazón” llevó a cabo la misa de 

inauguración del nuevo curso acadé-
mico 2023-2024, presidida un año más 
por el obispo de Córdoba, monseñor 
Demetrio Fernández, coincidiendo con 
la festividad de San Francisco de Asís. 

El director adjunto del Centro, Jesús 
Poyato, y el vicedirector adjunto, An-
tonio Navarro, concelebraron la santa 
misa en el patio principal del edificio, 
a la que acudieron alumnos, profesores 
y personal del centro. 

Monseñor Demetrio Fernández se 
dirigió a los presentes indicándoles 
que en el Centro de Magisterio “Sa-
grado Corazón” se empieza el curso 
con una misa “porque somos católicos 
y aportamos un ambiente cristiano 
que hay que crear entre todos”. 

Durante su homilía, el Obispo su-
brayó que “ser cristiano no es una car-
ga añadida, sino un alivio de esa carga”. 
“Todos tenemos en nuestro corazón 
miedos y dificultades, por eso, Jesu-
cristo viene a aliviarnos del peso de 
nuestros pecados y viene a ofrecernos 
su humildad y mansedumbre”, afirmó 
el prelado pidiendo a los presentes 
que no les de vergüenza manifestarse 

«Id y haced un mundo nuevo 
en el campo de la enseñanza»

como cristianos en el mundo. 
El Obispo explicó que en este centro 

se cuida especialmente la relación con 
Jesucristo y el crecimiento en la fe, por 
lo que invitó a los alumnos a vivir fer-
vorosamente su vida cristiana, porque 
“ser cristianos os ayudará a ser mejores 
maestros y mejores ciudadanos”. “Este 
centro quiere ayudar en esta dirección, 
que no os de miedo decir que sois cris-
tianos, cuidad vuestra vida cristiana y 
descubrid el amor que os tiene Jesucris-
to”, aclamó el prelado invitando a los 
alumnos a “hacer un mundo nuevo en 
el campo de la enseñanza”. 

MÁS DE 800 ALUMNOS
El curso se inicia con más de ocho-
cientos alumnos matriculados, según 
los datos aportados por el director ad-
junto, Jesús Poyato, de los cuales unos 
setecientos setenta pertenecen a los 
Grados de Infantil y Primaria y el res-
to al máster oficial del centro. 

Poyato ha indicado que el centro está 
“en un momento muy importante”, en 
el que la UCO le ha dado la posibilidad 
de ampliar la oferta de calidad para los 
alumnos, por lo que han solicitado po-
der impartir el Grado de Ciencias del 
Deporte y de Educación Social.
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La Santa Iglesia Catedral 
acogió el sábado, 30 de 
septiembre, el acto jurídico 
y eucaristía de clausura del 
proceso de beatificación 
y canonización en su fase 
diocesana

El obispo de Córdoba, monseñor 
Demetrio Fernández, y el Her-

mano Amador Fernández, Superior 
Provincial de España de la Orden 
Hospitalaria de San Juan de Dios, 
presidieron el sábado, 30 de septiem-
bre, el acto jurídico y la eucaristía de 
clausura del proceso de beatificación 
y canonización en su fase diocesana 
del Siervo de Dios Bonifacio Bonillo 
Fernández, de la Orden Hospitalaria 
de San Juan de Dios.

Tras iniciarse en la diócesis de 
Córdoba esta causa de beatificación 
por vida y virtudes de la mano de 
una comisión delegada creada el pa-
sado mes de diciembre y comenzar 
la investigación jurídica diocesana 
con la recogida de las pruebas que 
avalen la veracidad en la existencia 
de la fama de vida y virtudes y de 
signos atribuida al siervo de Dios 
Hermano Bonifacio, se pone fin a la 
fase diocesana para iniciar la fase ro-
mana de esta causa de beatificación y 
canonización.

Durante la fase diocesana nunca 
se ha juzgado sobre la existencia de 
la fama de santidad, que competerá 
a partir de ahora al Dicasterio de las 
Causas de los Santos en Roma, co-
menzando así la fase romana de esta 
causa de beatificación y canonización.

La apertura de esta causa el pasado 
año buscaba, según el propio Obis-
po, monseñor Demetrio Fernández, 
“destacar la labor de este religioso que 
sigue viva y que continúa a través de 
la Obra Social que lleva su nombre y 
que atiende cada mes a unas quinien-
tas familias en situación de vulnera-
bilidad”. Igualmente, los Hermanos 
de San Juan de Dios expresaron su 
alegría por la apertura de la causa de 
beatificación del Hermano Bonifa-
cio poniendo de manifiesto que “fue 
un destacado limosnero y verdadero 
hombre de Dios, amor sin fronteras, 
servidor de los enfermos y de los ni-
ños desvalidos”, detalló el vicepostu-
lador de la causa de beatificación, el 
Hermano José Ramón Pérez Acosta.

Fue el pasado 17 y 18 de febrero 
cuando los Obispos del Sur de Espa-
ña dieron el visto bueno al inicio de 
esta Causa, considerando que su vida 
ejemplar servirá de estímulo en la fe 
para muchos fieles de la diócesis de 
Córdoba y de la Iglesia Universal.

ALEGRÍA Y GOZO EN LA 
ORDEN HOSPITALARIA DE 
SAN JUAN DE DIOS 
Para los Hermanos de San Juan de 
Dios es una alegría este paso más en 
la causa de beatificación y canoniza-
ción del Hermano Bonifacio. 

La fama de santidad de este Her-
mano de la Orden de San Juan de 
Dios sorprende todos los días, pues 
son muchas las personas que viven 
emocionadas con el recuerdo del 
Hermano Bonifacio, quien pidió li-
mosna en Córdoba, Sevilla, Jaén, 
Granada, Cáceres o Badajoz, entre 
otros lugares, como hermano limos-
nero que fue.

La causa de beatificación y 
canonización del Hermano 
Bonifacio pasa a Roma

EL PAPA FRANCISCO NOS INVITA 
A REZAR POR

 EL SÍNODO
Oremos por la Iglesia, para que adopte la escucha 
y el diálogo como estilo de vida a todos los niveles, 
dejándose guiar por el Espíritu Santo hacia las peri-
ferias del mundo.

LOS OBISPOS ESPAÑOLES NOS INVITAN 
A REZAR POR

 QUIENES NO CONOCEN A CRISTO, 
POR QUIENES HAN ABANDONADO 
LA FE O SON INDIFERENTES A ELLA,
para que puedan recibir el testimonio de palabra 

y de obra que haga nacer en ellos el deseo de 
caminar hacia Él.

EN EL MES DE
OCTUBRE

APOSTOLADO DE LA ORACIÓNRED MUNDIAL DE ORACIÓN POR EL PAPA

CLAUSURA DE LA FASE DIOCESANA
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Los actos organizados con 
motivo de su centenario 
fundacional continúan con 
distintas jornadas excepcionales

La cofradía de La Columna, Paz y 
Esperanza de Lucena celebró el 

pasado sábado, 30 de septiembre, uno 
de sus actos centrales organizados con 
ocasión de su centenario fundacional. 
El Llanete de la parroquia de Santiago 
acogió una misa pontifical y de campa-
ña presidida por el obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fernández, ante 
los dos titulares de la hermandad que 
se encontraban justo delante de la por-
tada principal en un altar que la corpo-
ración dispuso para la ocasión.

En torno a 300 personas asistieron al 
acto litúrgico, que comenzó a las diez 
de la mañana y que contó con la inter-
vención de la Coral Lucentina.

Representantes de las cofradías, 
miembros de la corporación religiosa 
del Jueves Santo, feligresía de la parro-
quia y representantes de la corporación 
municipal, asistieron a esta celebración 
litúrgica en la que el pastor de la Dió-
cesis interpeló a los presentes invitán-
doles a fijar su mirada en las imáge-
nes titulares de la Cofradía del Jueves 

Santo lucentino, un imponente Señor 
amarrado a la columna del maestro del 
barroco sevillano, Pedro Roldán, junto 
a una de las dolorosas más bellas que 
procesionan por las calles de Lucena, 
la Virgen de la Esperanza. El prelado 
invitó a los fieles a ofrecerle a ambas 
imágenes “desde sus necesidades, a las 
preocupaciones y alegrías”. 

La Cofradía de la Columna conti-
nuará con los actos programados del 
Centenario Fundacional el próximo 
sábado, 21 de octubre, con la proce-
sión extraordinaria de sus titulares 
desde la parroquia de Santiago a la 
parroquia de San Mateo. 

El canónigo Agustín Moreno 
presidió la eucaristía de los 
Santos Ángeles Custodios 
la mañana del martes, 3 de 
octubre

Un año más, con motivo de la fes-
tividad de los Santos Ángeles 

Custodios, el Cuerpo Nacional de la 
Policía se dio cita en la Santa Iglesia 
Catedral para celebrar a sus patronos 
con una eucaristía que estuvo presi-

dida por el canónigo Agustín More-
no. Durante la homilía, Moreno fe-
licitó a la Policía por los doscientos 
años que la institución policial va a 
cumplir el próximo 13 de enero. En 
estos años han sido muchos los espa-
ñoles que han estado al servicio de la 
sociedad y han velado por el bienes-
tar del país.

Las Fuerzas y cuerpos de seguri-
dad del Estado, Guardia Civil y Po-
licía, han vuelto a tener una jornada 
festiva en torno a sus patronos, los 
Santos Ángeles Custodios, que “os 
son dados como guardianes” recor-
dó Agustín Moreno. El canónigo no 
quiso terminar su homilía sin agra-
decer la labor del Cuerpo Nacional 
de la Policía, “gracias por velar por la 
seguridad de toda la ciudadanía y de 
los numerosos visitantes que vienen 
cada año a la Santa Iglesia Catedral 
porque con vuestra presencia gene-
ráis un turismo seguro” destacó.

El Obispo preside la misa de 
campaña de la cofradía de la 
Columna de Lucena

La Policía celebra a sus patronos en 
la Santa Iglesia Catedral

LUCENA
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El recital poético ofrecido 
por autores de la Antología 
de Poesía Espiritual ha 
estado programado por 
Cosmopoética 

Más de un centenar de personas 
ha disfrutado del recital poético 

ofrecido por autores contemporáneos 
reunidos en la Antología de poesía 
espiritual “Como en un espejo”, obra 
editada por Mercedes Castro y María 
Luz Escuín. 

La lectura poética comenzó en la 
Iglesia del Convento donde se fueron 
sucediendo poemas que versaban so-
bre la relación con Dios de cada uno 
de los autores, nombres relevantes de 
la poesía cordobesa actual que termi-

naron por tributar con su presencia 
un delicado homenaje a la pequeña 
comunidad de madres jerónimas de 
Santa Marta. 

El Capellán de esta Iglesia, Antonio 
Gil, fue el encargado de recibir a los 
asistentes en el patio “que separa la ca-
lle de la intimidad del convento” y ani-

mó a todos a adentrarse en la historia 
de la orden Jerónima. A la directora del 
Museo Diocesano, María José Muñoz, 
correspondió describir el programa del 
acto, que terminó con la lectura del 
“cadáver exquisito” en el patio del cina-
momo, a cargo de las escritoras Araceli 
Sánchez y Pilar Sanabria. 

El reparto de separador de páginas 
con poemas impresos y la degustación 
de una limonada puso el punto y final 
a un recital amenizado por un duo de 
flauta y violonchelo. 

El Convento de Santa Marta 
desborda poesía

ANTOLOGÍA DE POESÍA ESPIRITUAL
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El día 7 de octubre la Organi-
zación Internacional del Tra-
bajo (OIT) celebra la Jornada 

Mundial por el Trabajo Decente. La 
Iglesia no puede quedarse al margen 
de esta celebración y reivindicación 
porque, como nos dice el Papa Fran-
cisco, “el trabajo es el gran tema” para el 
reconocimiento de la sagrada digni-
dad de la persona y la vida digna de la 
familia y la sociedad (FT, 162). 

El Papa Benedicto XVI, siguien-
do a San Juan Pablo II, acoge en su 
magisterio el término acuñado por la 
OIT, “Trabajo Decente” y, en la encí-
clica “Caritas in Veritate”, en su nú-
mero 61, nos dice:”...Pero ¿qué significa 
la palabra «decente» aplicada al trabajo? 
Significa un trabajo que, en cualquier 
sociedad, sea expresión de la dignidad 
esencial de todo hombre o mujer: un tra-
bajo libremente elegido, que asocie efec-
tivamente a los trabajadores, hombres y 
mujeres, al desarrollo de su comunidad; 
un trabajo que, de este modo, haga que 

Iglesia por el trabajo decente
POR JUAN FRANCISCO 
GARRIDO JIMÉNEZ
Director del Secretariado diocesano para 
la Pastoral del Trabajo y coordinador 
de la iniciativa Iglesia por el Trabajo 
Decente en la diócesis de Córdoba

los trabajadores sean respetados, evitan-
do toda discriminación; un trabajo que 
permita satisfacer las necesidades de las 
familias y escolarizar a los hijos sin que 
se vean obligados a trabajar; un trabajo 
que consienta a los trabajadores organi-
zarse libremente y hacer oír su voz; un 
trabajo que deje espacio para reencon-
trarse adecuadamente con las propias 
raíces en el ámbito personal, familiar y 
espiritual; un trabajo que asegure una 
condición digna a los trabajadores que 
llegan a la jubilación”.

Y es que el trabajo, como cualquier 
dimensión y actividad humana, debe 
estar atravesado por el amor. Dios nos 
ha creado por amor y para el amor y 
la fraternidad. Esta convicción trasto-
ca la lógica de este mundo, también 
la manera de organizar la economía y 
el sistema de producción y consumo. 
El trabajo, para ser decente, no puede 
estar sustentado en la búsqueda de la 
máxima rentabilidad y del bien parti-
cular sino del bien común que, según 
la Iglesia, pone en el centro las necesi-
dades de las personas y de las familias, 
especialmente, de las más débiles. 

Hoy, en nuestra sociedad, no pre-
domina la lógica del Evangelio y esto 
provoca mucho sufrimiento, pobreza 
y desigualdad, rompe la fraternidad y 
descuida la vida humana. La comu-
nidad eclesial y, especialmente, las 
cristianas y los cristianos laicos han 
de desarrollar, como nos recuerda el 
Papa Francisco en Fratelli tutti, la 
Caridad Social y Política, que ade-
más de la asistencia y la promoción, 
nos lleva a ser “Iglesia en salida a las 
periferias”, que denuncia esta forma 
de organización social que fractura la 
vida humana y propone otra manera 
de vivir social y personalmente, acor-
de con el plan de Dios. En este caso, 
otra manera de organizar la economía 
y el trabajo humano.

Desde hace años, en la Iglesia espa-
ñola y en la diócesis de Córdoba, esta 
sensibilidad por el trabajo decente va 
creciendo. Las diversas organizacio-
nes eclesiales, movimientos apostó-
licos y parroquias que constituyen la 
iniciativa Iglesia por el Trabajo De-
cente (ITD), son un testimonio de 
“Iglesia sinodal en salida”, encarna-
da en la realidad del mundo obrero 
y del trabajo. Este año la iniciativa 
ITD conmemora esta Jornada Mun-
dial haciendo especial hincapié en la 
importancia que tiene la salud y la 
seguridad en los lugares de trabajo. 
Por ello proclama que “Un Trabajo 
Decente tiene que ser un Trabajo Sa-
ludable”.

JORNADA MUNDIAL
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7 reflexiones
del Papa sobre
el Rosario
Octubre es el mes del Rosario. 
Santo Domingo de Guzmán de-
dicó su vida a predicar y hacer 
popular el rezo del Rosario, entre 
gentes de todas las clases sociales. 
El Papa Francisco nos ofrece “7 
hermosas reflexiones” para hacer 
crecer esta devoción tan arraigada 
en el pueblo sencillo.

1. “El Rosario fortalece la fa-
milia”. En su Twitter ha escrito: 
“Sería hermoso recitar juntos, en 
familia, el Santo Rosario. La ora-
ción fortalece la vida familiar”.

2. “El Rosario es la oración de 
los sencillos y de los santos. Es la 
oración de mi corazón”.

3. “El Rosario acerca al Cielo 
a los hombres. Llama al pueblo 
cristiano a multiplicar sus gestos 
cotidianos de veneración e imita-
ció de la Madre de Dios”.

4. “El Rosario es un arma que 
protege de los males y de las ten-
taciones”.

5. “Rezar el Rosario ayuda a 
superar las pruebas. Contemplar 
juntos el rostro de Cristo con el 
corazón de María, nuestra Ma-
dre, nos unirá todavía más como 
familia espiritual”.

6. “El Rosario resume la histo-
ria de la salvación”.

7. “El Rosario ayuda a obtener 
la paz en el corazón. Es un arma 
poderosa con el mal, y un medio 
eficaz para obtener la verdadera 
paz en nuestros corazones”.

Me vienen a la memoria las pa-
labras de san Juan Pablo II: “El 
Rosario es mi oración predilecta”. 
Y las de Pablo VI: “El Rosario es 
el tesoro de la gracia”.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

La casa de espiritualidad 
“San Antonio” acogió un 
nuevo retiro el pasado fin de 
semana

Una treintena de matrimonios 
han podido disfrutar del nue-

vo retiro organizado por Proyecto 
Amor Conyugal en Córdoba. 

La casa de espiritualidad “San 
Antonio” acogió esta cita del 29 de 
septiembre al 1 de octubre, en la que 

los responsables del proyecto vol-
vieron a mostrar la alegría del amor, 
adentrándose junto a las parejas en 
la verdad del matrimonio según las 
catequesis de la Teología del Cuerpo 
de San Juan Pablo II y experimentar 
la Alegría del Amor, como el Papa 
Francisco explica en la Enciclica 
Amoris Laetitia.

Para los matrimonios asistentes 
fue una experiencia de amor juntos, 
que les ayudó a fortalecer y reavivar 
su Sacramento del Matrimonio.

Proyecto Amor Conyugal vuelve a mostrar 
la alegría del amor a los matrimonios
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CARTA PASTORAL AL 
INICIO DEL CURSO 
PASTORAL 2023-2024

UNA 
DIÓCESIS
EN ESTADO 
DE MISIÓN
«POR UNA IGLESIA 
SINODAL: COMUNIÓN, 
PARTICIPACIÓN, 
MISIÓN»

https://www.diocesisdecordoba.es/media//2023/09/Encarte-carta-pastoral-curso-2023-2024-web.pdf


A través de la página web 
diocesisdecordoba.es, 
sacerdotes, agentes de pastoral, 
hermandades o cualquier 
usuario pueden conocer 
la programación del curso 
pastoral 2023/2024 

La página web de la diócesis de 
Córdoba pone a disposición el 

enlace www.diocesisdecordoba.
es/agenda que permite consultar la 
programación del curso pastoral y 
actividades cultuales que se cele-
bran durante todo el año, así como 
el conjunto de actividades que tienen 
previsto convocar las delegaciones y 
secretariados en los próximos meses. 
También está disponible la agenda 
oficial del Obispo de Córdoba. 

El enlace permite la consul-
ta diaria de la agenda a través del 
calendario dispuesto en meses 

naturales. Se trata de una medida 
acorde con el seguimiento de la 
Encíclica Laudato si´ sobre el cui-
dado de la casa común que permite 
el ahorro de papel, aunque se edi-
tarán ejemplares de la programa-
ción para personas que no tengan 
acceso a internet. 

La Diócesis permite la consulta 
electrónica de programación anual

PROGRAMACIÓN PASTORAL
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Durante el encuentro de rectores de 
Universidades públicas y privadas, promovido 
por la Red Universitaria para el Cuidado de 
a Casa Común y por la Pontificia Comisión 
para América Latina, el Papa Francisco 
anunció que Laudate Deum sería el nombre de 
la Laudato si´2.0 , cuya traducción es “Alabad 
a Dios”. Han pasado ocho años desde la 
publicación de la primera encíclica dedicada a 
cuidado de la Creación y es tiempo de “precisar 
y completar lo que podíamos afirmar tiempo 
atrás”, anuncia el Papa Francisco

BENJAMIN DAVIES / UNSPLASH

Hacia una 
cultura 
regenerativa 
en diálogo con 
la naturaleza

LAUDATE 
DEUM



LAUDATE DEUM
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Laudate Deum, 
nueva exhortación 
apostólica del Papa 
FRANCISCO

Al inicio de esta ex-
hortación apostóli-
ca Laudate Deum, el 
Papa Francisco ex-
presa nuevamente su 

preocupación por el cuidado de la 
Casa Común y advierte que “no te-
nemos reacciones suficientes mien-
tras el mundo que nos acoge se va 
desmoronando y quizás acercándose 
a un punto que quiebre”. La agresión 
a la naturaleza representa la amena-
za para el ser humano y el Papa es-
pera una reacción eficaz y verdadera 
de cada uno de nosotros. El cambio 
climático es uno de los desafíos uni-
versales a los que debemos responder 
porque sus efectos son soportados 
por los empobrecidos y vulnerables 
de la Tierra y “nuestro cuidado mu-
tuo y nuestro cuidado de la tierra es-
tán íntimamente unidos”. 

Con la nueva exhortación apos-
tólica, publicada el 4 de octubre, el 
Papa Francisco pretende “mirar lo 
que pasó y decir qué hay que hacer 
funcionar” Esta carta apostólica im-
plica una mirada nueva ante el “diá-
logo con la naturaleza” y espera una 
nueva “cultura regenerativa”. 

El texto de la nueva Encícli-
ca, publicada a las 12:00 del día de 
San Francisco de Asís, consta de 73 
puntos y en su punto final recuerda 
el significado de su nombre: alaben 
a Dios “porque un ser humano que 
pretende ocupar el lugar de Dios se 
convierte en el peor peligro para sí 
mismo”, termina. 

1 “La realidad es que un bajo porcentaje más rico del planeta contamina 
más que el 50% más pobre de toda la población mundial, y que la emi-
sión per cápita de los países más ricos es muchas veces mayor que la 
de los más pobres”

2 “Sin duda no son ilimitados los recursos naturales que requiere la tec-
nología, como el litio, el silicio y tantos otros, pero el mayor problema 
es la ideología que subyace a una obsesión: acrecentar el poder huma-
no más allá de lo imaginable, frente al cual la realidad no humana es 
un mero recurso a su servicio.”

3 “La lógica del máximo beneficio con el menor costo, disfrazada de 
racionalidad, de progreso y de promesas ilusorias, vuelve imposible 
cualquier sincera preocupación por la casa común y cualquier inquie-
tud por promover a los descartados de la sociedad”

4 «Las negociaciones internacionales no pueden avanzar significativa-
mente por las posiciones de los países que privilegian sus intereses 
nacionales sobre el bien común global. Quienes sufrirán las conse-
cuencias que nosotros intentamos disimular recordarán esta falta de 
conciencia y de responsabilidad»

5 “Invito a cada uno a acompañar este camino de reconciliación con el 
mundo que nos alberga, y a embellecerlo con el propio aporte, porque 
ese empeño propio tiene que ver con la dignidad personal y con los 
grandes valores”.

6 ”No puedo negar que es necesario ser sinceros y reconocer que las 
soluciones más efectivas no vendrán sólo de esfuerzos individuales 
sino ante todo de las grandes decisiones en la política nacional e inter-
nacional”

7 “Dios nos ha unido a todas sus criaturas. Sin embargo, el paradigma 
tecnocrático nos puede aislar del mundo que nos rodea, y nos engaña 
haciéndonos olvidar que todo el mundo es una “zona de contacto”.”

8 “El esfuerzo de los hogares por contaminar menos, reducir los des-
perdicios, consumir con prudencia, va creando una nueva cultura. Este 
solo hecho de modificar los hábitos personales, familiares y comunita-
rios alimenta la preocupación frente a las responsabilidades incumpli-
das de los sectores políticos y la indignación ante el desinterés de los 
poderosos”.

9 “Necesitamos superar la lógica de aparecer como seres sensibles y al 
mismo tiempo no tener la valentía de producir cambios sustanciales”. 

10 «Alaben a Dios» es el nombre de esta carta. Porque un ser humano 
que pretende ocupar el lugar de Dios se convierte en el peor peligro 
para sí mismo”.

LEER EL 
DOCUMENTO 📜📜

https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/20231004-laudate-deum.html
https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/20231004-laudate-deum.html


La conversión ecológica se 
encuentra con la justicia

POR ROSA MARÍA QUERO PÉREZ
Animadora Laudato si´ del Movimiento Laudato si´

El cambio climático supone una 
importante amenaza para la 
paz y la seguridad internacio-

nales. Los efectos del cambio climático 
intensifican la demanda de recursos 
naturales, de alimentos y de agua, pro-
vocando disputas socioeconómicas y 
desplazamientos masivos.

El clima empeora las dificultades ya 
existentes. Sequías, desastres naturales, 
disturbios, violencia… son claros pro-
blemas que afectan particularmente a 
los excluidos; sin embargo, en los de-
bates políticos se les considera como 
un mero daño colateral, porque no 
hemos tomado contacto directo con 
sus problemas. Esto, a veces, convive 
paradójicamente con un discurso “ver-
de” que suena bien y abre la puerta a 
nuevos negocios.

“Debemos reconocer que una verda-
dera propuesta ecológica debe abordar 
la cuestión social, donde la justicia esté 
integrada en las discusiones sobre el 
medio ambiente, para escuchar tanto el 
clamor de la tierra como el clamor de 
los pobres”. (LS 49)

La aportación principal de la encí-
clica Laudato si’ es la llamada a la “con-
versión ecológica”. El concepto de con-
versión implica una llamada al cambio 
personal. Los problemas ambientales 
son de tal importancia, que una acción 
individual parece que no aporta nada, 
sin embargo, sabemos que los cambios 
sociales vienen precedidos de deci-
siones personales. En este sentido, la 

“conversión ecológica” es una llamada a 
una honda transformación personal, la 
cual genera un dinamismo de cambio, 
que conduce a una conversión comuni-
taria. “A problemas sociales se responde 
con redes comunitarias, no con la mera 
suma de bienes individuales”. (LS 219)

Para el Papa Francisco la cuestión 
ambiental es mucho más profunda. 
No es algo externo, accesorio, sino que 
abarca muchas facetas de nuestra vida. 
“La cultura ecológica no se puede re-
ducir a una serie de respuestas urgen-
tes y parciales a los problemas que van 
apareciendo en torno a la degradación 
del ambiente, al agotamiento de las re-
servas naturales y a la contaminación. 
Debería ser una mirada distinta, un 
pensamiento, una política, un progra-
ma educativo, un estilo de vida y una 
espiritualidad que conformen una re-
sistencia ante el avance del paradigma 
tecnocrático” (LS 111)

Esta conversión cambiaría nuestra 
mirada y nuestro pensamiento, de tal 
forma que las relaciones con los demás 
seres humanos y con las demás criatu-
ras se basen en “un cuidado generoso y 
lleno de ternura” fomentando la cultura 
del cuidado, no la cultura del descar-
te. Esto implica “gratitud y gratuidad”, 
reconociendo que el mundo es un don 
recibido que brota del amor del Padre. 
(LS 220)

La propuesta de la ecología integral 
forma parte del Magisterio de la Igle-
sia y el eje central de dicha propuesta 
es la categoría de bien común del que 
se desprenden las demás reflexiones. 
Laudato si´ nos invita a aprender a dis-
frutar compartiendo, y a contemplar lo 
que nos rodea, con una mirada distinta, 
poniendo las prioridades en los bienes 
espirituales frente a los materiales.

Por tanto, una verdadera “concien-
cia ecológica” no se crea por medio de 
leyes y normas, sino que depende de 
una verdadera “sabiduría de vida” que 
nos permita discernir, elegir y gozar lo 
bueno. Esta sabiduría se refleja en un 
profundo estilo de vida, de entrega ge-
nerosa y corazón universal.

Es el amor fraterno, que debe ins-
pirar hoy día el compromiso social 
para buscar alianzas que luchen por 
la justicia, el desarrollo y la paz.

LAUDATE DEUM
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Bajo el lema “Que la 
justicia y la paz fluyan”, el 
Movimiento Laudato si´ 
celebra este año el Tiempo 
de la Creación. Cada año, 
desde el 1 de septiembre 
hasta el 4 de octubre, la 
Iglesia nos convoca, de 
manera especial, para 
orar por el cuidado de 
nuestra Casa Común. En 
este artículo, Rosa Quero, 
Animadora Laudato si´ del 
Movimiento Laudato si´ 
en la diócesis de Córdoba, 
comparte una reflexión 
necesaria y señala la 
necesidad de un cambio 
personal que engendre 
en todos una verdadera 
“conciencia ecológica”, 
porque los cambios sociales 
vienen precedidos de un 
cambio personal 



San Juan Bautista acoge el auto 
sacramental «Effetá»

Octubre comienza 
en la localidad con 
una procesión de la 
Virgen a la residencia 
de mayores Vitalia

El pasado fin de se-
mana, la localidad de 

Posadas dio comienzo al 
mes del Rosario con un 
acontecimiento histórico 
en la localidad, la proce-
sión de la Virgen de los 
Dolores hasta la residen-
cia de mayores Vitalia. 
El objetivo fue “acercar 
nuestra Madre a aquellos 

que no han podido venir 
a verla, por ancianidad o 
enfermedad, justo un día 
después de celebrar el Día 
Internacional de las per-
sonas mayores”, explicó 
el párroco, José Miguel 
Bracero.

ROSARIO DE LA 
AURORA
Por su parte, la Herman-
dad de Ntra. Sra. de la Sa-
lud organizó el tradicional 
Rosario de la Aurora de 
todos los domingos de 
octubre, mes del rosario y 
mes misionero.

Fin de semana mariano 
en Posadas

La parroquia de 
Hinojosa del Duque 
se llenó de fieles para 
presenciar esta obra 
de Daniel Cotta

Un auto sacramental de 
lenguaje contemporá-

neo. Así es “Effetá”, la obra 
que continúa recorrien-
do diversos rincones de la 
Diócesis y que el pasado fin 
de semana llegó a Hinojosa 
del Duque para ser repre-
sentado en la parroquia de 
San Juan Bautista ante unas 
naves repletas de asistentes. 

Effetá propone una ex-
presión de las verdades 
teológicas y principios de 
la fe cristiana con ropajes 
nuevos, acordes con la vida 
y las costumbres actuales, 
sin perder de vista ni la 
ortodoxia de Calderón de 

la Barca ni de la exégesis 
cristiana, para dar lugar 
a una representación con 

profundo fundamento ca-
tequético.

Este auto sacramental, 

de corte dramático, con-
movedor y espectacular, 
está escrito en verso, expre-
sado en un lenguaje senci-
llo y actual que pone en el 
escenario muchas peripe-
cias, siempre con sentido 
alegórico.

AUTO SACRAMENTAL
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ANTONIO EVANS
Delegado de Misiones

Iniciamos la segunda semana 
del Octubre Misionero en 
la que se nos invita a con-
templar el testimonio de los 
santos, de los mártires de la 

misión y de los confesores de la fe, 
que son expresión de la adultez en 
la fe de las Iglesias repartidas por el 
mundo entero.

El Papa Francisco, en su Mensaje 
para la Jornada de la Propagación 
de la fe, quiere expresar su cerca-
nía en Cristo a todos estos testigos 
de la adultez en la fe de nuestras 
Iglesias, a los misioneros y a las mi-
sioneras del mundo, en particular 
a aquellos que atraviesan un mo-
mento difícil. «El Señor resucitado 
-les dice- está siempre con ustedes 
y ve su generosidad y sus sacrificios 
por la misión de evangelización en 
lugares lejanos. No todos los días 
de la vida resplandece el sol, pero 
acordémonos siempre de las pala-
bras del Señor Jesús a sus amigos 
antes de la pasión: “En el mundo 
tendrán que sufrir; pero tengan valor: 
yo he vencido al mundo” (Jn 16,33)».

Ciertamente que ellos son autén-
ticos testigos del amor de Dios al 
mundo, son testigos de Cristo que 
sigue vivo y continúa su misión en 
la historia y los envía por doquier 
para que, a través de sus testimonios 
de fe y del anuncio del Evangelio, 
Dios siga manifestando su amor y 
pueda tocar y transformar corazo-
nes, mentes, cuerpos, sociedades y 
culturas, en todo lugar y tiempo.

En el kairós actual del universo, 
la palabra de Dios sigue resonando 
permanentemente con el dinamis-
mo de salida que Dios quiere pro-
vocar en los creyentes. «Hoy más 
que nunca la humanidad, herida 

Semana del 
testimonio misionero
«OCTUBRE MISIONERO»

Comienza el 
octubre misionero 
en Santa Ana
El pasado 1 de octubre, fiesta de 
Santa Teresa del Niño Jesús, patro-
na de las misiones, la Delegación 
diocesana de Misiones comenzó el 

Octubre Misionero con una eucaris-
tía presidida por el delegado dioce-
sano, Antonio Evans, en la iglesia 
del monasterio de Santa Ana de las 
carmelitas descalzas en Córdoba. 

Este mes misionero y su Jornada 
Mundial de las Misiones del DO-
MUND, que se celebrará el 22 de 
octubre, lleva por lema ‘Corazones 
ardientes, pies en camino’.

por tantas injusticias, divisiones y 
guerras, necesita la Buena Noti-
cia de la paz y de la salvación en 
Cristo». La causa misionera debe 
ser el primer objetivo de la Iglesia. 
La salida misionera debe convertirse 
para toda la Iglesia en el paradig-
ma de toda obra o acción eclesial. 
Si ello se lograse, las comunida-
des cristianas vivirían en un estado 
permanente de misión. Entonces se 
perdería el miedo para ir transfor-
mándolo todo a fin de que las cos-

tumbres, los estilos, los horarios, el 
lenguaje y toda estructura eclesial 
se convierta en cauce y lugar para la 
evangelización.

JORNADA MUNDIAL DE LAS MISIONES
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Concluye el 
51º Congreso 
de Bibliotecas 
Eclesiásticas 
(BETH) con el 
reto de trabajar con 
centros de EEUU 
y seguir ampliando 
la coordinación en 
Europa 

Los participantes en 
el Congreso BETH 

2023 celebrado en Cór-
doba concluyen hoy sus 
sesiones de trabajo con el 
reto de seguir impulsan-
do la colaboración entre 
ellos y mirando hacia 
EEUU para integrar en 
la próxima cita, que se 
celebrará en Sarajevo, la 
colaboración con los res-

ponsables de bibliotecas 
eclesiásticas americanas 
y trabajar “en comuni-
dad” en palabras de su 
presidenta. 

Ana Cascone, presi-
denta de BETH, ha sub-
rayado su agradecimiento 
al Cabildo Catedral de 
Córdoba por su acogida 
y el apoyo ofrecido desde 
que se decidió que Cór-
doba sería sede de la 51ª 
reunión anual de esta aso-
ciación de asociaciones, 
que convoca reuniones de 
responsables de biblio-
tecas eclesiásticas desde 
1961. Asimismo ha agra-
decido a María José Mu-
ñoz, directora del Museo 
Diocesano, y a Francisco 
Cortés por la organiza-
ción del congreso. 

Para Cascone, la re-

unión ha resultado “in-
creíble” y dinámica en 
cuanto que se han per-
cibido los avances sobre 
digitalización y también 
porque a cada bibliote-
ca eclesiástica europea 
afectan problemas simi-
lares. En ese sentido, la 
reunión en Córdoba ha 
servido para reconocer 
el esfuerzo de los biblio-
tecarios en la conserva-
ción de todos los libros y 

demás materiales como 
manuscritos: “la situa-
ción requiere remangarse 
y seguir trabajando” 

BETH son las siglas 
que dan nombre a esta 
asociación ecuménica 
que promueve reunio-
nes anuales desde el año 
1961, una asociación de 
asociaciones cuya sede se 
encuentra en Países Ba-
jos y mantiene el objetivo 
de contribuir al desarro-
llo de las bibliotecas es-
pecializadas en teología 
de Europa, promoviendo 
la cooperación entre esos 
miembros. 

Las bibliotecas teológicas europeas 
compartirán experiencias con EEUU

51º CONGRESO DE BIBLIOTECAS ECLESIÁSTICAS
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PASTORAL DE LA SALUD
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 Mucho trabajo, esfuerzo, no 
son palabras ajenas a José 
María Fernández Martos, 
proclamado campeón del 
mundo con la Selección 
Española Sub19 de 
Balonmano en el Mundial 
que se celebró en agosto en 
Croacia. Tiene 18 años y es 
el cuarto de su casa, el 14º 
sobrino de los 15 Fernández 
Martos que conforman 
una generación llena de luz 
donde hay deportistas como 
él y también consagrados, 
siete en total

 La medalla de oro en 
El Mundial Juvenil 
Masculino de Balonmano 
tiene un referente crucial 
en su vida, su hermano 
Edu, al que dedica toda 
victoria

¿Cómo estás iniciando tu carrera 
universitaria en tu condición de 
campeón del mundo? 
Muy bien. A mí desde pequeño 
siempre me ha gustado el deporte, 
ha sido una manera para liberarme 
muchas veces de todo el estrés del 
colegio, de los problemas familiares 
y de todo. El balonmano fue desde 
el principio el deporte fundamental 
que practicaba con mi hermano Edu 
y, tras lo ocurrido con mi hermano, 
tuve que tomar una decisión entre 
fútbol y balonmano. Es ahí cuando 
me decidí por balonmano, porque 
me llenaba más, y también me hacía 
recordar mucho a mi hermano.

Recordamos que Edu a los 14 años, 
tuvo un problema de salud y ac-
tualmente está en silla de ruedas. 
¿Qué has aprendido en estos años 
de lucha y esfuerzo de quienes te 
han ido acompañando en la vida?
He aprendido a nunca rendirnos, aun-
que las cosas no estén de cara y con los 
obstáculos que nos vamos a encontrar 
en la vida. Y, sobre todo, siempre hay 
que sacar una sonrisa y tirar para ade-
lante porque se puede con todo.

Cuando tus amigos te escuchan 
hablar así, ¿qué hacen? Porque hay 
veces que tus problemas son a veces 
también compartidos con tus ami-
gos, con tu entorno, con tu pandi-
lla. ¿Ellos te apoyan en tu plantea-
miento, te rebaten lo que dicen o 
cómo se comportan? 
Pues cada uno a su manera de ser, 
pero siempre intentando apoyarme y 
ayudarme también desde la opinión 
que ellos tengan.

¿Cuántas horas entrenas al día? 
Dos horas de pista y algunos días 
otra hora extra de preparación física.

¿Qué significa para ti ser deportis-
ta de élite? ¿Qué sentido tiene en tu 
vida? 
Deportista de élite para mí es como 
un título que nos han impuesto a los 
que hemos conseguido el Mundial y 
como un reconocimiento que a to-
dos nos gusta tener.

¿Qué significa para ti jugar con el 
dorsal número 14? Cuéntanos cuál 
es esa historia
En el momento de la elección del 
dorsal cogí el número 14 para jugar 
también un poco más cerca de mi 
hermano, que él, cuando lo viera por 
televisión, sintiera que también forma 
parte de la selección. Edu jugaba al ba-
loncesto y yo al balonmano con el 14. 

De esta manera, cuando ocurre el 
accidente, tú decides rendirle ho-
menaje permanentemente a tu her-
mano, que ha sido para ti la fuerza 
que te ha impulsado, ¿no? ¿Cómo 
crees que lo vive? 
Pues yo creo que él estaba muy con-
tento de todos los éxitos, tanto depor-
tivos como personales, que cada uno 
de la familia consigamos y él se llena 
de alegría cada vez que me ve llegan-
do del entrenamiento de un partido y 
ya cuando me vio jugar con el 14, con 
la selección, fue para él algo único. 

¿Y tú qué sentiste cuando viste en la 
estación de tren de Córdoba ese re-
cibimiento al regresar del Mundial? 

«Siempre 
hay que sacar 

una sonrisa 
y tirar para 

adelante»

JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ MARTOS
JUGADOR DE LA SELECCIÓN ESPAÑOLA SUB19 DE BALONMANO
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COPE Córdoba
87.6 FM - 1215 OM

El Espejo de la Iglesia

Todos los viernes a las 13:35 h.

Cuando llegué y subiendo la escalera 
me encontré a un montón de familia-
res, sentí cómo realmente lo que yo es-
taba haciendo allí estaba haciendo feliz 
a mucha gente. Ellos de una manera 
me lo querían transmitir, acudiendo a 
mi primera llegada a Córdoba, y me 
hicieron vivir un momento muy feliz.

Y mucha prensa también. ¿A esto te 
acostumbras o no? 
Bueno, está bien, pero todavía no me 
he acostumbrado.

¿El futuro, cómo te lo planteas? 
Pues esta temporada voy a continuar 
aquí en Córdoba y haciendo el doble 
Grado en la Universidad de Loyo-
la. Yo no cierro puertas a nada, tanto 
profesionalmente en la carrera como 
en el balonmano, pero sí es verdad 
que desde siempre he tenido la idea 
muy clara para el futuro y, en prin-
cipio, seguiré haciendo la carrera y 
cuando ya sea incompatible, decidiré 
si seguir estudiando.

¿Tú piensas que en la juventud de 
hoy en día, a la que tú perteneces, 
está exenta de esos valores de es-
fuerzo, de lucha y de trabajo? A ve-
ces los jóvenes tenéis una fama que 
no se corresponde. ¿Tú qué opinas 
del entorno que te rodea? 
Yo creo que en muchos casos los jó-
venes de hoy en día, aunque la gente 
no lo vea, llevan sus valores o sus pro-
blemas interiormente. Mucha gente 
lleva los problemas por dentro, con 
esfuerzo y lucha interna. Por tanto, 
porque no se vean o no muestren lo 
que trabajan todos los días, no signifi-
ca que no existan. Entonces creo que 
no es una etiqueta del todo correcta.

¿Qué sentido tiene para ti pertene-
cer a una familia donde hay muchas 
personas consagradas? 
Pues para todos nosotros es una gra-
cia de Dios inmensa, somos unos 
afortunados y tenemos que estar 
agradecidos y aprovechar siempre 
que podamos de la presencia de ellos 
para acercarnos más a Dios y para, a 
través de ellos, también darnos cuen-
ta de que ellos pueden ayudarnos 
ante cualquier crisis a que tengamos 
presente el trato con Dios.

Tu relación con Dios viene desde 
pequeño, pero ¿cómo vives tu fe? 
¿Tienes algún grupo de vida? ¿Ca-
minas con alguna parroquia? 
Yo vivo como cualquier cristiano, 
yendo cada domingo a misa, rezo to-
dos los días y sobre todo, quizá algo 
para destacar sobre mí como cris-
tiano, es que todo lo que me cuesta 
intento ofrecerlo tanto por mis fa-
miliares como por gente que lo ne-
cesita.

JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ MARTOS
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FAMILIARES 
CONSAGRADOS
ES UNA GRACIA DE DIOS INMENSA, 
SOMOS UNOS AFORTUNADOS, 
TENEMOS QUE ESTAR 
AGRADECIDOS Y APROVECHAR 
SIEMPRE QUE PODAMOS DE 
LA PRESENCIA DE ELLOS PARA 
ACERCARNOS MÁS A DIOS

VIDA DE FE
COMO CRISTIANO, TODO LO QUE 
ME CUESTA INTENTO OFRECERLO 
TANTO POR MIS FAMILIARES 
COMO POR GENTE QUE LO 
NECESITA

https://www.cope.es/directos/cordoba


Convocado por el Papa 
Francisco el 30 de septiembre 
se celebró una vigilia 
ecuménica de oración en 
Roma

El sábado, 30 de septiembre, tuvo 
lugar en Roma el encuentro “To-

gether”, una vigilia ecuménica de ora-
ción, en presencia del Papa Francisco. 
Jóvenes de entre 18 y 35 años de toda 
Europa y de todas las Iglesias estaban 

invitados por el Santo Padre para vi-
vir un fin de semana de experiencia 
como encuentro de pueblo de Dios.

Cristina Pozo, Cristina Blanco y 
Laura Medina son las tres cordobesas 
que han participado en el encuentro 
junto a los doscientos jóvenes que han 
viajado hasta Roma con la Conferen-
cia Episcopal Española. Laura Medi-
na ha asegurado que han sido “días de 
convivencia e intercambio con otras 
personas en los que han conociendo 
diferentes maneras de vivir la fe”.

El encuentro “Together” ha sido 
la antesala de la XVI Asamblea Ge-
neral Ordinario de los obispos, que 
tendrá lugar hasta el 29 de octubre.

En este viaje los españoles han te-
nido la oportunidad de visitar los lu-
gares más emblemáticas de Roma, la 
Basílica de San Pedro, Santa Maria 
la Mayor, el Coliseo, el Foro Roma-
no, la Columna Trajano, la Basílica 
de los Santos Apóstoles, la Iglesia de 
San Ignacio de Loyola, el Panteón, la 
Plaza Navona, la Piazza Di Spagna 
o la Fontana Di Trei, entre otros.

La Congregación para la 
Causa de los Santos concede 
el Nulla Obstat para la 
apertura del proceso de 
beatificación de la fundadora 
del Hogar de Nazaret 

Con fecha 5 de septiembre de 
2023 llegó el Nulla Obstat con 

el que el Dicasterio para de las Cau-
sas de los Santos afirma que no ve 
ningún impedimento para que el 
Obispo de Cádiz, diócesis donde vi-
vió y falleció la fundadora del Hogar 
de Nazaret, pueda abrir la Causa de 
Beatificación y Canonización de Mª 
del Prado Almagro.

La consulta a la Santa Sede es la 
tercera de las consultas que se deben 
realizar, según la normativa eclesiás-
tica (Normae Servandae 11 y 15), 

para poder abrir una causa de beati-
ficación y canonización.

La primera de las consultas fue “al 
grupo de los obispos, al menos de la re-
gión”, como ya se hizo siendo aprobada 
en la Asamblea Ordinaria de los Obispos 
del Sur de España el 31 de enero del 
presente año. Acto seguido, monseñor 
Rafael Zornoza, obispo de Cádiz, tras-
ladó la misma petición a la Congre-
gación de los Santos; mientras que la 
publicación de la intención del Hogar 
de Nazaret de abrir la causa, desde el 
momento del fallecimiento de Mª del 
Prado, junto con un escrito, con fecha 1 
de julio, a todos los Hogares, miembros 
y niños que han pasado por la Institu-
ción desde su fundación en 1978, se 
consideró como consulta a los fieles, 
la segunda de las consultas, y en la que 
tampoco hubo oposición, sino alegría 
por esta noticia.

El Hogar de Nazaret recibe con 
gozo este Nulla Obstat de la Santa Sede 
y sigue trabajando en la Causa para 
una próxima apertura de la misma. Por 
ello, ruega a aquellos que la conocieron 
o que han recibido algún favor por su 
intercesión que se comuniquen con el 
postulador, el padre Manuel Jiménez, 
en el Hogar de Nazaret de Córdoba.

Concedida la apertura del proceso de 
beatificación de Mª del Prado Almagro

Tres cordobesas han participado en 
el encuentro «Together»

VIGILIA ECUMÉNICA DE ORACIÓN EN ROMA

• 08/10/2322 • IGLESIA DIOCESANA



Teresa de Lisieux ha sido llamada «la mayor santa de los tiempos moder-
nos» y su influjo se deja sentir por todo el mundo. Sin haber escrito apenas 
nada más que su diario, ha sido declarada doctora de la Iglesia y «experta 
en la ciencia del amor» (san Juan Pablo II); sin haber traspasado los muros 
del convento, es la patrona de las misiones. Esta biografía presenta a Te-
resa contestando a tres preguntas: por qué quiso ser santa, cómo lo hizo y 
cómo concebía ella la santidad.
A lo largo de estas páginas, podremos seguir paso a paso su itinerario de 
santidad; la escucharemos hablar sobre las virtudes y las mortificaciones 
hasta llegar a su punto de convergencia, que es el amor; leeremos las pa-
labras que pronunció sobre los defectos, el abandono y la debilidad de 
los hombres, que son también puerta de entrada a la santificación, y co-
noceremos sus enseñanzas sobre la pobreza de espíritu, la perfección y la 
santidad.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Teresa de Lisieux... Santa
Véronique Gay-Crosier
Editorial San Pablo • Colección Perfiles

La ceremonia tuvo 
lugar en la parroquia 
Beato Álvaro de 
Córdoba el pasado 
sábado, 30 de 
septiembre

Equipos de Nuestra 
Señora comenzó el 

curso el sábado 30 de sep-
tiembre con una eucaris-
tía en la parroquia Beato 
Álvaro de Córdoba, pre-
sidida por su consiliario 
Francisco Javier Cañete. 

El sacerdote diocesano 
recordó la importancia de 
la eucaristía en la vida de 
un matrimonio, se trata 
de una oración perfecta a 
Dios donde “se nos da el 
alimento que nos da vida 
y fuerza para nuestro ca-

mino hacia la santidad en 
el matrimonio”.

Un gran número de fami-
lias pertenecientes al movi-
miento de matrimonios se 
dio cita en la eucaristía de 
inicio de curso. Por delan-
te un nuevo e ilusionante 
curso que este año tendrá 
como lema “Busquemos 
juntos en Comunión”.

Equipos de Nuestra Señora comienza el curso
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MISTERIOS GOZOSOS

Los misterios del Rosario son como un “Evangelio 
abreviado” que fácilmente podemos retener en la 
memoria.
Recorren la vida de Cristo y la meditamos o 
contemplamos con los sentimientos del Corazón de María.
Los misterios se ordenan en cuatro grupos llamados: 
gozosos, luminosos, dolorosos y gloriosos.

Vamos a comenzar por los misterios Gozosos. Completa la palabra que falta en cada 
misterio con la que corresponda del grupo de palabras que te proponemos y nos mandas la 
solución a menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

Estamos en el mes 
del ROSARIO

Visitación

Encarnación

Presentación

Perdido

Nacimiento

1 :: La .............................. del Hijo de Dios

2 :: La .............................. de María a su prima 
santa Isabel

3 :: El .............................. del Hijo de Dios en 
el portal de Belén

4 :: La .............................. de Jesús en el 
templo

5 :: El Niño Jesús .............................. y hallado 
en el Templo
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EL ANTIGUO 
TESTAMENTO
En la Biblia se emplean 
diferentes géneros literarios que 
responden a distintas maneras 
de expresarse. El Antiguo 
Testamento, tiene 46 libros 
que se dividen en seis grupos 
distintos, según su género 
literario:
 Pentateuco.
 Libros históricos.
 Narraciones.
 Libros poéticos.
 Libros sapienciales.
 Libros proféticos.
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Es frecuente en la Sagrada Escritura usar el símbolo de la Viña para designar al Pueblo de Dios. Tam-
bién para designar a todos y a cada uno de los que pertenecemos a ese pueblo. Esta Viña, tu alma y la 
mía, ha sido plantada y cuidada con gran esmero por el Señor, pero con frecuencia, tiene que quejarse, 

como lo hace por el profeta Isaías, diciendo que en vez de uvas dio agrazones. Es decir, en vez de frutos de amor dio infidelidad 
y pecado. Sobre la Viña ingrata recayó una terrible amenaza: “¡La abandonaré!”. Sin embargo, hay una espera infinita en el cora-
zón de Dios. A poco que la persona levante los ojos pidiendo misericordia, se derrite esa amenaza y caen sobre ella torrentes de 
gracia y perdón, que la hacen fructificar gozosamente. Pero, ¿cómo hacer para que fructifique? Jesús nos dio la respuesta: “Todo 
sarmiento unido a mí da fruto” ( Jn 15). Divina solución: ¡Unirse a Jesucristo! Unirse ante todo por la Gracia: ¡Fuera pecado! 
Unirse por el Amor: “permaneced en mi amor” ( Jn 15). Unirse por la frecuente y sincera oración. ¡Orad...! He ahí el gran reme-
dio y la gran fortaleza; he ahí la fuente de gracia y de vida; he ahí el camino de la santidad. Decía San Agustín: “Dios gobierna 
mundo, pero a Dios le gobierna la oración... aprende a vivir 
rectamente quien aprende a orar rectamente...”. Para orar no 
hace falta saber mucho, sino creer y amar. Tampoco hace fal-
ta ser muy santo, pero si oras con fidelidad, llegarás a serlo. 
Un cristiano sin oración es un cuerpo sin alma. Santa Teresa 
llama “siervos de amor” a los que oran y llama a la oración 
“la puerta por donde me vinieron todos los bienes”. Ora y la 
Viña de corazón dará fruto. Será, de verdad, Viña del Señor. 
(Gaspar Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso y eterno, que desbordas 
con la abundancia de tu amor los méritos y los 
deseos de los que te suplican, derrama sobre 
nosotros tu misericordia, para que perdones lo 
que pesa en la conciencia y nos concedas aun 
aquello que la oración no menciona.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 5, 1-7
La viña del Señor del universo es la casa de Israel.

SALMO RESPONSORIAL Sal 79
R/. La viña del Señor es la casa de Israel.

2ª LECTURA Flp 4, 6-9
Ponedlo por obra, y el Dios de la paz estará con vosotros.

EVANGELIO Mt 21, 33-43
Arrendará la viña a otros labradores.

En aquel tiempo, dijo Jesús a los sumos sacerdotes y a los 
ancianos del pueblo: «Escuchad otra parábola: “Había 

un propietario que plantó una viña, la rodeó con una cerca, 
cavó en ella un lagar, construyó una torre, la arrendó a unos 
labradores y se marchó lejos.
Llegado el tiempo de los frutos, envió sus criados a los labra-
dores para percibir los frutos que le correspondían. Pero los 

labradores, agarrando a los criados, apalearon a uno, mataron a 
otro y a otro lo apedrearon. Envió de nuevo otros criados, más 
que la primera vez, e hicieron con ellos lo mismo. Por último, 
les mandó a su hijo diciéndose: ‘Tendrán respeto a mi hijo’.
Pero los labradores, al ver al hijo se dijeron: ‘Este es el he-
redero: venid, lo matamos y nos quedamos con su heren-
cia’. Y agarrándolo, lo sacaron fuera de la viña y lo mataron. 
Cuando vuelva el dueño de la viña, ¿qué hará con aquellos 
labradores?». Le contestan: «Hará morir de mala muerte a 
esos malvados y arrendará la viña a otros labradores que le 
entreguen los frutos a su tiempo». Y Jesús les dice: «¿No ha-
béis leído nunca en la Escritura: “La piedra que desecharon 
los arquitectos es ahora la piedra angular. Es el Señor quien 
lo ha hecho, ha sido un milagro patente”? Por eso os digo 
que se os quitará a vosotros el reino de Dios y se dará a un 
pueblo que produzca sus frutos».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¡Gracias te den, Señor, los ángeles, que tanto amor mostraste a los hombres, sin venirte a ti ningún provecho! 
¡Bendígante, Señor, los ángeles por ello, que veniste a buscar la oveja perdida!”. Sermón 19. #sanjuandeavila #maestrodesantos

ORAR
GASPAR BUSTOS

XXVII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

LA PIEDRA QUE DESECHARON 
LOS ARQUITECTOS ES AHORA 
LA PIEDRA ANGULAR
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Ruth Maldonado es profesora 
de la asignatura de Religión 
en primaria del CEIP Fuente 
del Moral de Rute

En los centros Andaluces hay un 
alto porcentaje de matriculaciones 
en la asignatura de Religión Cató-
lica. Supera de media el 70%. ¿Qué 
factores cree que influyen en la alta 
aceptación de la asignatura por par-
te de las familias y de los jóvenes?
Pienso que uno de los factores más 
influyentes en este porcentaje es la re-
ligiosidad de la comunidad en la que 
vivimos. Andalucía es una comunidad 
que tiene un gran sentido religioso y 
unas vivencias religiosas muy arrai-
gadas. Estas características influyen 
bastante, porque desde la asignatura 
de religión son los propios alumnos 
los que buscan desarrollar ese senti-
miento tan profundo que viven por 
ejemplo en una Semana Santa. 

Vivimos en una sociedad cada vez 
más carente de valores y es necesario 
recuperar el valor de la vida, entender 
la importancia del ser humano y su 
valor ante cualquier otra cosa, y estas 
respuestas se buscan en nuestra asig-
natura de Religión por parte de las 
familias y por parte de los alumnos.

¿Considera que la materia de Re-
ligión y su profesorado tienen el 
mismo tratamiento que se merecen 
equiparable a las demás materias?
Pues a la vista está que no. Cada vez 
se reducen mas las horas destinadas 
a esta asignatura y su importancia 
como asignatura en el currículum no 
es equiparable al resto de las materias. 
Por mi experiencia en algunos centros 
el profesor de religión se ve como una 
persona “rara” que va remando contra-
corriente porque la sociedad se mueve 
por otros intereses y no por el de vivir 
al estilo de Cristo. Es una verdade-

ra pena, pero es la realidad de lo que 
vivimos los profesores de Religión y 
nuestra materia en algunos centros. 
Aunque tenemos obstáculos en nues-
tro camino, éstos no nos detienen para 
seguir dejando nuestra huella y la hue-
lla de Jesús allá donde vayamos. Somos 
como los sembradores de la parábola, 
que con nuestras palabras y nuestros 
actos sembramos en los alumnos. La 

semilla va dando su fruto en muchos 
de ellos que terminan hablando conti-
go y viendo la importancia de vivir con 
Fe la vida para superar los obstáculos 
que nos van apareciendo en el camino. 
Y esa es la mayor satisfacción en nues-
tro trabajo. Es la mejor vivencia que 
tiene ser profesor/a de Religión.

¿Qué niño/joven de hoy es el que 
acude a las clases de religión?
Pues en Primaria, que principalmente 
es el nivel en el que imparto mis clases, 
el perfil de los alumnos/as es: desde 
primero a tercero de primaria, apun-
tarte a Religión para hacer la prime-
ra comunión. Ya desde cuarto a sexto 
de primaria encuentras alumnos/as 
que siguen en la asignatura porque les 
gusta realmente lo que se vive en ella y 
alumnos/as que se matriculan porque 
los padres lo deciden así, dejándose 
llevar por el argumento de que “algo 
bueno aprenderán por lo menos”. 
La triste realidad de muchos de los 
alumnos/as que eligen Religión es esa. 
Mi filosofía es que siendo pacientes, 
motivadores y, sobre todo cercanos a 
cada uno de nuestros alumnos/as, ese 
concepto les vaya cambiando. No hay 
mayor satisfacción que al terminar el 
curso, preguntes si van a seguir en Re-
ligión y te encuentres algunas respues-
tas que te llenan el corazón de alegría 
porque has calado en ellos. 

¿Qué aporta el estudio de esta mate-
ria al perfil académico del alumno?
Pues pienso que lo más especial que 
aporta esta asignatura es el desarrollo 
del pensamiento espiritual de cada 
alumno/a. Responder esas dudas que 
surgen en estas edades sobre el ori-
gen de todo y sobre la existencia hu-
mana (a veces te llegas a sorprender 
de las preguntas y las inquietudes 
que te plantean en temas concretos). 
Aporta esa necesidad de formarnos 
como personas íntegras, con valores 
de respeto y amor hacia los demás. 
Cito a San Juan Pablo II (Papa espe-
cialmente admirado y querido en mi 
familia): “La peor prisión es un co-
razón cerrado” Pues esa aportación 
es la principal. Abrir el corazón de 
nuestros alumnos/as a Jesús. 

«El profesor de Religión 
debe abrir el corazón de los 
alumnos a Jesús»

RUTH MALDONADO
PROFESORA DE RELIGIÓN del CEIP Fuente del Moral de Rute

“No hay mayor 
satisfacción que al 
terminar el curso, 
preguntes si van a 

seguir en Religión y 
te encuentres algunas 

respuestas que te 
llenan el corazón de 
alegría porque has 

calado en ellos”
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